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□马涤明

12 月 21 日，“2019 中国中
药创新发展论坛暨《中国中药
企业社会责任报告》发布会”在
北京举行。鸿茅药业、鸿茅药
业副总裁分获“2018 年度履行
社会责任明星企业”和“2018
年度履行社会责任年度人物”
的称号，引起舆论哗然。

自 2018 年“跨省抓医生”
事件后，鸿茅药酒及生产企业
的种种问题就不断被媒体曝
光，“严重缺乏社会责任感”也
成了很多人对鸿茅药业的直接

观感。
一年前，鸿茅药酒入选当

地优秀民营企业拟表彰名单，
公示期间遭到舆论质疑，最终
被“拿掉”。这一次，鸿茅药业
又获得“2018 年度履行社会责
任明星企业”，未免显得有些讽
刺——要知道，2018 年该企业
曾因那起“跨省抓医生”事件而
备受诟病，在此背景下，它还能
获封“2018 年度履行社会责任
明星企业”，让很多人的三观都
有些凌乱。

“社会责任明星企业”是个
褒扬性称号，获奖者理应实至

名归。如果一方面公众口碑不
佳，另一方面却荣膺“履行社会
责任明星”，这样的分裂不仅寒
碜当事企业，而且也让奖项丧
失公信力。鸿茅药酒过往的某
些劣迹，与“履行社会责任”的
标准实在是有些距离。

2018 年，国家市场监督管
理总局新闻发言人说，鸿茅药
酒既不是酒，也不是保健食品，
而是拥有“国药准字”批准文号
的药品。正是因为这一点，此
前有关部门的处罚公告曾表
示，鸿茅药酒的宣传广告利用
专家、患者为产品疗效作证明，

擅自扩大药品功能主治和适应
证范围，并含有不科学的药品
功效表述、断言和保证行为，不
断弱化药品属性、强化保健功
能，模糊了药品与保健食品的
边界，严重欺骗和误导消费
者。更令人惊讶的是，该酒企
的此类行为竟然坚持近10年，
其间被处罚过 2630次，真的不
知道这个企业的“社会责任感”
在哪里？

舆论监督，是希望企业能
够反思整改。这次发布会上，
鸿茅药业副总裁鲍东奇介绍了
鸿茅药业的社会责任理念及未

来发展战略，并分享了 2018年
鸿茅药业在标准化建设、质量
与创新、精准扶贫、社会公益方
面的实践。鸿茅药业参与扶贫
与社会公益，这是好事，但因此
就华丽转身为“履行社会责任
明星”，让此前多年制作虚假广
告、被罚数千次的污点一笔勾
销，未免显得有些“跃进”。

说到底，不管是企业还是
颁奖协会，都该懂得，品牌翻身
要经历艰苦的重塑过程，而不
是忽然拿到一些“荣誉”，社会
评价、消费者口碑就上来了。
有些事，还得慢慢来。

鸿茅药业成“履行社会责任明星”，步子迈大了
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现在出国留学已经成为
一种潮流，无论是高中出国读
大学，还是大学本科毕业后出
国读研，每年的人数都在不断
增长，在985高校当中，出国深
造是许多学霸的梦想。根据各
高校公布的数据，我国深造率
超过 20%的高校有 26 所，基本
都是985、211高校的学生。

本科能够考上 985、211 高
校的学生，基本都是各个省份
的学霸。这批学生如果在国
外完成学业后没有回国，对国
家也是一种人才的损失，毕竟

高科技人才对社会的发展，有
着非常重要的推动作用。

根据教育部官方公布的
数据：1978 年到 2018 年 12 月，
我 国 出 国 留 学 的 人 数 达 到
585.71 万人，其中 432.32 万人
已完成学业，365.14 万人选择
回国发展。也就是说，完成学
业的学生当中，有超过 70 万
学生留在国外工作或者生活。

留在国外的学生，往往是
高端的科研者，也是智商超高
的一批人。他们获得国外高
校或者企业的高薪聘请，获得
丰厚的薪资待遇，还有不错的
科研环境，正所谓“人往高处

走，水往低处流”，综合各种条
件，他们愿意留在国外，也是
正常的事情。

西湖大学校长施一公在
一次演讲中说：我这一届的清
华本科毕业生有 2251 人，有
1600 多人选择到美国留学，大
部分人现在还待在美国，这批
学生留在美国，我感到非常遗
憾。

很多人看完教育部的数
据以及施一公教授的演讲后，
都为我国的人才流失感到可
惜，也对学生留学之后是否
应该回来产生分歧。有的网
友觉得，国家耗费资源把这些

学生培养起来，他们却没有爱
国情怀，选择留在国外工作，
忘恩负义。也有网友觉得，每
个人都有自由选择的权利，我
们不能搞道德绑架，要求别
人回来。

关 于 人 才 流 失 的 问 题 ，
其实不能简单地理解为个人
的情感倾向。从全球的人才
流动来看，各国的高端人才
都有流向美国的现象，这是
过去多年来的一种趋势。譬
如，印度的学生到美国留学
以后，大部分会选择留在当
地工作。只是因为我国留学
生数量比较庞大，看起来显

得人才流失严重。
这 种 趋 势 说 明 ，美 国 各

个方面的条件非常吸引人，
而其他国家还有相当多不足
的地方。因此，中国的学生
留在美国发展，也是为自身
的利益考虑，是在权衡各种
利弊之后，得出来的综合结
果。我们能做的，是创造出
更好的环境，让国内的高校
或者是企业更有吸引力。

当然，我们还需要反思自
己的人才培养体系、人才管理
体系存在的不足。问题想通
了，大家就会明白，为什么我
国的人才还在流失。

中国的人才流失令人可惜，问题是如何留住人才
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